

Vorwort

Der vorliegende Tagungsband dokumentiert das zweite SVS-Gipfelgespräch, das am 8. Juli 2025 unter dem Titel „Die Kraft der Prävention – Die Bedeutung von Vorsorge aus medizinischer, ökonomischer und gesundheitspolitischer Perspektive“ stattfand. Im Zentrum des Gipfelgesprächs stand der volkswirtschaftliche Nutzen von Prävention, dabei insbesondere die Krebsfrüherkennung und -vorsorge. In den kommenden Jahren wird es zu einem weiteren Zuwachs der Gesundheitsausgaben kommen. Nicht nur individuelles Leid kann durch Prävention bestenfalls vermieden werden, sondern auch gesamtgesellschaftlich und volkswirtschaftlich wirkt sich diese positiv aus. Die SVS hat sich dem folgend bereits in den vergangenen Jahren als Vorreiterin der Sozialversicherungsträger Österreichs in Sachen Prävention positioniert und setzt mit innovativen Anreizmodellen – etwa dem Gesundheitshunderter, dem Programm „Selbständig Gesund“ oder dem „Gesundheits-Check Junior“ – gezielt Impulse für ein gesundheitsbewusstes Verhalten ihrer Versicherten.

Die Themen der Vorträge spiegeln die Vielfalt der Perspektiven wider: Die Tagung begann mit den Begrüßungsworten und einer thematischen Einordnung von Obmann *Peter Lehner* und Generaldirektor Dr. *Alexander Biach*. Univ.-Prof. Dr. *Paul Sevelda* beleuchtete die medizinischen Fortschritte und Herausforderungen der Krebsvorsorge, GD Dr. *Alexander Biach* stellte gemeinsam mit Dir. Dr. *Michael Müller* die Nudging-Strategien der SVS vor, Priv.-Doz. Dr. *Andrea Pitzschke* trug zur volkswirtschaftlichen Dimension der Krebsvorsorge vor – die ihrem Vortrag zugrundeliegende Studie ist in diesem Tagungsband abgedruckt. Die anschließende Gesprächsrunde mit Priv.-Doz. Dr. *Andrea Pitzschke*, Univ.-Prof. Dr. *Paul Sevelda* und Dir. Dr. *Martina Rosenmayr-Khoshideh* zeigte eindrucksvoll, wie eng medizinische, wirtschaftliche und politische Fragen miteinander verwoben sind. Zum Abschluss des zweiten Gipfelgesprächs führte Obmann *Peter Lehner* die dringende Notwendigkeit eines gesellschaftlichen Umdenkens in Richtung einer präventionsorientierten Gesundheitskultur aus.

Unser besonderer Dank gilt den Mitgliedern der Selbstverwaltung, allen voran Obmann *Peter Lehner*, allen Vortragenden sowie den Mitwirkenden der SVS, die dieses Gipfelgespräch ermöglicht und mitgestaltet haben und wir freuen uns bereits auf weitere Gipfelgespräche!

Wien, im September 2025

Alexander Biach
Martina Rosenmayr-Khoshideh